



GRAVE CRISIS HUNDE AL INE

Ola de renuncias, confrontaciones internas y componendas descomponen al instituto; hay pleitos entre directores de área y conflictos de interés entre altos funcionarios; Guadalupe Taddei, ni enterada

Por Miguel Badillo / *Oficio de Papel* ► 17

OFICIO DE PAPEL

Crisis en el INE: renuncias, confrontaciones internas y componendas

Por Miguel Badillo

Al interior del INE se comenta y preocupa la crisis que enfrenta ese órgano electoral. Recientemente, dos subdirectores de la Dirección de Recursos Financieros renunciaron al Instituto Nacional Electoral por desacuerdos con la actual directora Emma Patricia García Rodríguez, a quien señalan de tener poco conocimiento del área y de ser recomendada del empresario Alfredo Hernández Casillas, proveedor del mismo INE y persona con influencia al interior por su cercanía con la presidenta Guadalupe Taddei Zavala.

Empleados de ese importante órgano autónomo responsable de los procesos electorales en el país aseguran que la inconformidad crece y podría haber más renuncias de directivos, por lo que piden la intervención del OIC (Órgano Interno de Control) para investigar principalmente el manejo que se hace de los recursos públicos en compras y adquisiciones, la asignación de contratos millonarios a proveedores consentidos y que se revise y audite la operación administrativa y financiera del INE.

Trabajadores de ese Instituto aseguran que al interior es notorio los enfrentamientos entre la directora de Recursos Financieros con el titular de la Dirección Ejecutiva de Administración (DEA), Jesús Octavio García González, a pesar de que ambos llegaron por recomendación que hizo el mismo empresario Alfredo Hernández a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala.

Aseguran que hay más personas en puestos clave vinculadas a Hernández Casillas que garantizan la asignación de jugosos contratos, y acusan en un escrito entregado a esta columna que se convoca a proveedores utilizando el nombre de la presidenta Taddei, sin que ella esté enterada, para gestionar contratos de bienes y servicios.

En el escrito aseguran que el director ejecutivo de Administración se desempeñaba hasta hace poco tiempo como apoderado legal de empresas ligadas a Alfredo Hernández, dedicadas a la producción de material electoral, como Litho Formas, Cajas Graff y

Corporativo Zegg, por lo que el titular del OIC, maestro Víctor Hugo Carvante Contreras, debería investigar si existe verdaderamente este grave conflicto de interés y los presuntos funcionarios y empresarios que estarían involucrados.

Los empleados del INE que pidieron el anonimato ante el temor de enfrentar posibles represalias, aseguran que el empresario Alfredo Hernández "va ahora por el contrato de la credencial de elector, y para lograrlo, tiene operando a la secretaria ejecutiva Claudia Espino, a Jesús Octavio García en la DEA y al director de recursos materiales Mario Burciaga".

Según la denuncia, el empresario Hernández Casillas es uno de los principales socios de Litho Formas, S.A. de C.V., y esta empresa, dicen los trabajadores del INE, al no tener capacidad competitiva, participa con otras compañías para obtener el contrato de la credencial de elector, como: Toppan Security S.A.S, Latin ID, Indra Sistemas México, DC Soluciones Tecnológicas, INETUM España, S.A e INETUM S.A. de C.V.

En el amplio documento entregado a esta columna se asegura que Toppan Security es parte de Toppan Group, consorcio japonés que se especializa en soluciones de identidad y pago seguras. La compañía ofrece servicios como documentos seguros, tarjetas inteligentes, biometría y verificación de identidad, dirigidos a los sectores bancario, de pagos y gubernamental. Al no contar con una dirección en México ni página web en español, solo parece tener una cuenta con una subsidiaria en Colombia.

En el caso de la empresa mexicana Latin ID, fundada en 1988, presta servicios en soluciones de identificación automática, biometría, control de acceso, credencialización, sistemas biométricos, documentos de seguridad y consultoría informática para empresas y dependencias.

La empresa Indra Sistemas México, de Indra Group, es un holding empresarial de defensa, tráfico aéreo y espacio. El mayor accionista es el Estado español a través del Ministerio de Hacienda, el segundo socio accionista es Escribano Mechanical & Engineering Investments SL. Indra ha protagonizado

varios escándalos, particularmente en España, por sus vínculos con el gobierno de Pedro Sánchez y su liga con los dueños de periódico El País.

La participación de Indra en la millonaria licitación para la elaboración de las credenciales de elector sorprende porque su giro es principalmente el de la Defensa y divisiones de seguridad informática.

Otra empresa mexicana involucrada es DC Soluciones Tecnológicas, enfocada en el desarrollo de soluciones a la medida en sistemas y documentos de seguridad, así como para desarrollar e implementar soluciones integrales. Entre estas se encuentran los documentos de seguridad.

Respecto al Grupo Global Inetum, con sus filiales Ineteum España SA e Inetum SA de CV, es una empresa francesa de servicios de consultoría y soluciones de tecnologías de la información (TI) para el sector público y privado.

Según la denuncia, ni Litho Formas y ninguna de las empresas que la acompañan en la propuesta de licitación cuentan con la experiencia y capacidad para cumplir con el contrato, por lo que el riesgo de incumplimientos es alto. Sin embargo, el requisito que favorece a Litho Formas y empresas extranjeras y mexicanas que la acompañan en el concurso, es el que establece que para el control y manejo del QR integrado en la credencial se deberá contratar a la empresa Holbox, empresa con la cual, en meses pasados, la secretaria ejecutiva Claudia Espino firmó



un supuesto convenio por instrucciones de Alfredo Hernández Casillas.

Hace tres semanas y como respuesta a una auditoría de la ASF (Auditoría Superior de la Federación) sobre la falta de boletas electorales sin utilizar del proceso electoral del Poder Judicial en diversos estados del país y que representan millones de votos potenciales perdidos, la Secretaría Ejecutiva con anuencia de la Consejera Presidenta dio la instrucción a equipo de Jesús García, de que se subsanaran esos faltantes, pero eso sólo se puede hacer manipulando actas de incidencias para que los números cuadren.

Documento interno del INE propone liquidar 16 mil funcionarios

Un documento interno del INE evalúa algunos escenarios críticos derivados de los cambios profundos que podría establecer la próxima reforma electoral. Entre ellos, se plantea la probable liquidación de 16 mil funcionarios del Instituto, por un monto que oscilaría entre 4.7 mil millones y 6.9 mil millones de pesos. Se plantea también una posible reducción del 30 por ciento del presupuesto base de operación del INE; la compactación de juntas locales y distritales; así como la probable liquidación de todos los OPL y tribunales electorales locales. La austeridad impactaría en los ingresos del Instituto Nacional Electoral, los 32 OPL y los tribunales electorales locales, que tan sólo en 2025 superan los 29 mil millones de pesos

Uno de los mayores reclamos del pueblo mexicano hacia las instituciones electorales y el sistema de partidos es su falta de austeridad, pues la democracia mexicana es una de las más caras del mundo. Por ello, ante la discusión de la próxima reforma en la materia, el Instituto Nacional Electoral ya evalúa los escenarios más críticos que podría enfrentar, como parte de la reducción de los costos.

Un documento interno del INE que propone la liquidación de 16 mil funcionarios que le permita a este órgano electoral reducir en 30 por ciento el presupuesto base de operación y un gasto de entre 4.7 mil millones y 6.9 mil millones de pesos como pago de retiro.

Sólo en 2025, el gobierno federal y los gobiernos locales erogaron 29 mil 109 millones 540 mil 194 pesos para las actividades del INE y de los 32 OPL [organismos públicos locales], así como tribunales electorales locales.

El 52.82 por ciento del gasto (15 mil 375 millones 299 mil 609.38 pesos) se destina a cubrir las prestaciones de los actuales funcionarios. En el actual ejercicio fiscal el gasto operativo del Instituto asciende a 19 mil 645 millones 790 mil 251 pesos, de los cuales el 44.88 por ciento se destina al capítulo 1000 "servicios personales": 8 mil 817 millones 66 mil 670 pesos. Mientras que los OPL electorales tienen un gasto operativo global de 7 mil 340 millones 355 mil 494 pesos, y los tribunales electorales locales, de 2 mil 123 millones 394 mil 447 pesos.

Sobre el gasto del organismo autónomo, la consejera presidenta Guadalupe Taddei señaló que "el INE ha demostrado sensibilidad frente a los cambios sociales, adaptando sus estructuras, procesos y estrategias para responder con eficacia a nuevos contextos y exigencias democráticas, transformándose año con año para cumplir con su misión histórica. Esta capacidad de adaptación ha sido esencial en escenarios marcados por reformas estructurales, políticas de austeridad y creciente exigencia ciudadana".

Trabajadores de ese Instituto aseguran que al interior es notorio los enfrentamientos entre la directora de Recursos Financieros con el titular de la Dirección Ejecutiva de Administración (DEA), Jesús Octavio García González, a pesar de que ambos llegaron por recomendación que hizo el mismo empresario Alfredo Hernández a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala